
馮煒光日前被傳媒揭發背黨應徵副局長，民
主黨高層因事前毫不知情，感到面目無

光，遂暴跳如雷。民主黨議員李永達稱馮煒光是
「賣黨求榮」，質疑對方是因為要求出選今年立法
會「超級區議員」選舉被拒而發難，並揶揄道：
「馮煒光有多少能力，大家都知道⋯⋯當日他要
求出戰『超選』，但其黨內支持度比新人羅健熙
還要低，他應該反省！」

馮煒光被指「賣黨求榮」
他又指，自己正草擬一封彈劾信，尋求黨員簽

名支持，並準備於今日舉行的中委會上呈交，要
求懲處馮煒光，又指黨內的懲處手法「太過民
主」，建議簡化有關程序，只要經中委會通過便
可以革除黨籍，毋須先交紀委會處理再交中委會
大多數通過。
民主黨主席何俊仁亦稱，民主黨不容許任何黨

員加入問責團隊或行政會議，馮煒光此舉已違背
了該黨的決定和方針，令很多黨員感到憤怒，亦
令黨形象受影響，該黨會「嚴肅處理」，並指對
方將難以繼續留在民主黨。
馮煒光其後以短訊反駁指，自己並未掌握民主

黨的機密資料，故不構成「賣黨求榮」，民主黨
亦不應在事實未弄清楚前「未審先判」。

蔡海偉退黨叩門當副局
除民主黨的馮煒光，公民黨黨員蔡海偉已向公

民黨遞交退黨信，申請副局長職位，昨日更出席
遴選委員會面試，黨魁梁家傑指已接納了對方的
退黨申請並即時生效，又指尊重對方的決定，但
又稱反對派加入新政府，只會淪為「政治花瓶」
或統戰對象，不能發揮監察作用。

■香港文匯報記者 鄭治祖

民主黨及公民黨一直奉行「大佬文化」，拒讓「第二梯隊」上位，黨內的矛盾因

今年立法會舉行換屆選舉而尖銳化，加上兩黨屢逆民意而行，兩黨多名資深成員

紛紛「出走」，申請新屆政府副局長及政治助理職位。其中，民主黨中常委馮煒光

被揭背黨應徵副局長，公民黨創黨成員蔡海偉亦決定「退黨」，申請新政府的副局

長職位。兩黨高層因此暴跳如雷，更聲言有人「賣黨求榮」，反映兩黨已非「就事

論事」，而是已將新屆政府「定性」為敵人。
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一直表明無意派員加入政府的民主黨，日前被報章揭

露有民主黨黨員暗地申請副局長及政治助理職位。民主

黨事後急急召開記者會，證實黨內有四名成員確曾應徵

下屆政府的政治助理，當中包括三名民主黨南區的區議

員，還有一名是黨主席何俊仁的政治助理；另外，民主

黨中央委員馮煒光亦被指申請副局長一職。民主黨立法

會議員張文光直認事件令民主黨感到尷尬，但強調在事

前並不知情，並且相信這些黨員的政治立場是十分堅定

云云。

邊拉布邊求官暴露民主黨困境
新屆政府公開聘請問責團隊成員，自然是有胸襟有誠

意去廣納人才，民主黨的黨員如果能力符合要求，而又

認同新政府的施政理念，願意與新政府步伐一致，申請

有關職位也無不可。然而，目前新一屆政府的架構重組

正在立法會被反對派千方百計阻撓，民主黨一邊在立法

會上大打拉布戰拖延政府重組；一邊黨員卻應聘有關職

位，正正暴露出民主黨的困境。

環顧各國選舉慣例，獲勝的一方都有組織新政府及選

拔自身班底的權力，並且會因應自身政綱而調整政府架

構，立法機構不能亦不會作出干擾。例如，剛當選法國

總統的奧朗德即決定新設一個「青年與教育」部，專責

處理國內青年失業率高企的問題，國會絕不會對此多作

刁難，原因是設立政府架構是新任政府的權力，立法會

機構只能在之後的施政上作出監管，但絕不能連落實政

綱的工具都不給予新政府。然而，民主黨在新政府重組

架構上與「人民力量」等激進反對派沆瀣一氣，在立法

會大打拉布戰，不但是侵奪了新任政府的用人重組權

利，而且更是妨礙各項有利經濟民生政策的改善，行徑

引發了主流民意的反感，也違反了國際政治的慣例。

民主黨中常委馮煒光也撰文指出，「在英美的政黨輪

替國家，哪有政黨不尊重新任領袖的組閣權利？因為家

家有求，今天你執政我阻你，他日我執政你便阻我，這

豈不是亂套了！」這說明民主黨的拉布行動，連自身的

核心黨員也不認同。馮煒光的文章相信反映了部分民主

黨成員的看法。至於主流民意更加反對這些損害社會利

益的拉布行動，從民主黨近日民望大瀉便反映出民心的

向背。民主黨也要面對選舉的壓力，繼續一意孤行與民

意作對，等於是在選舉前自毀長城。

黨員出路狹窄與政治立場有關
從另一個角度看，多名民主黨黨員甘願頂 巨大壓力

應聘新政府問責官員職位，部分甚至冒上被驅逐出黨的

風險，的確是暴露了民主黨黨員出路狹隘的問題。在香

港，有志從政人士的階梯，大多是從地區工作做起，之

後逐步參選區議員，積累了相當經驗及知名度後，再進

軍立法會。現時民主黨的立法會議員如何俊仁、李永

達、黃成智、甘乃威等都是循 這條從政階梯一步一步

走上來的。然而，立法會議席始終有限，加上議席長期

被現任議員盤據，令新人難以上位。就如甘乃威、胡志

偉等也是在區內等了十多年時間才有望出頭，而一些不

甘心無了期等待的黨員，便乾脆另起爐灶再謀發展，如

早前新界東的改革派區議員集體退黨成立「新民主同

盟」，正是因為年輕黨員長年累月難有出頭天所致。

事實上，民主黨黨員出路狹窄，與其政治立場有直接

關係。試問，一個奉行「逢政府施政必反」路線的政

黨，怎可能有機會參與政府的管治？一個在議會內不斷

製造政治對抗的政黨，又怎能令市民相信他們有能力參

與香港管治？正是由於民主黨的立

場及定位，令大批黨員只能在有限議

席上爭逐，成功上位者又不願意輕易讓出

席位，自然令到不少黨員深感前路茫茫，急謀出路。於

是，當新政府公開廣納人才時，不少黨員也抱 一試的

心態應聘，背後正反映出民主黨的政治出路問題。

架構重組考驗民主黨能否改弦易轍
近期民主黨高調參與拉布，立場與激進反對派愈走愈

近，其實是令民主黨的政治空間愈走愈縮，黨員出路愈

走愈窄。這種情況長此下去對民主黨將產生什麼樣的影

響，是領導層必須深思的問題。單靠黨紀禁止黨員擔任

公職，只是斬腳趾避沙蟲，根本解決不了黨員的出路問

題。關鍵還是民主黨要改變「為反對而反對」的立場。

值得留意的是，多名民主黨黨員應聘新政府職位，其

實也反映了民主黨黨內不少成員對特區政府持較為溫和

的態度，並不認同過分對立的取態，認為與新政府有合

作的空間，希望能夠參與特區政府的工作，否則怎可能

頂 外界壓力應徵有關職位？何俊仁在特首選舉後也公

開表明，不排除民主黨與梁振英的政府建立工作關係，

只要政策對市民有利，民主黨會支持，不會逢梁必反。

何俊仁的說法，受到了當時輿論的肯定。只要民主黨能

夠以務實的態度與特區政府進行一些良性互動，一定有

利於其拓展發展空間。目前重組架構方案的審議，正是

對民主黨的一種考驗。如果民主黨一意孤行，執意狙擊

架構重組，其前路只會愈走愈窄，愈走愈黑。

多名民主黨黨員應聘新政府職位，不但暴露出民主黨一邊拉布阻撓重組同時有人求官的矛盾

現狀，更揭示出民主黨黨員出路狹隘的問題。在立法會議席上舊人長期霸佔，新人難望上位；

加上民主黨一貫逢政府必反的立場，令黨員的參政渠道大幅收窄，年輕黨員有感前路茫茫，唯

有應聘新政府職位。多名黨員應聘新政府職位，也反映了民主黨黨內存在一股溫和力量。要拓

闊黨員參政空間，關鍵是民主黨能否實踐何俊仁先前的承諾，不會逢梁必反。目前重組架構方

案的審議，正是對民主黨的一種考驗。如果民主黨一意孤行，執意狙擊架構重組，其前路只會

愈走愈窄，愈走愈黑。
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鴿狀黨員跳船
轉投政府求生路

大口舊唱好公民黨反吸票

特首外訪豪住 孫公：速改善 難回水
香港文匯報訊（記者　鄭治祖）立法會繼續跟

進特首公務外訪時應否入住總統套房的問題。署
理政務司司長孫明揚在立法會大會上強調，現屆
特首在過去5年共142晚的公務外訪酒店住宿中，
有93晚由東道國贊助，其中超過九成日數均獲對
方安排入住審計報告指的「特級套房」，反映東
道國認為該等酒店住宿級別，符合特首作為香港
特首的身份，及香港在國際上的地位，故特首以
公帑支付的住宿，在規格上跟該部分由東道國贊
助的住宿大體相若。不過，他承認有關部門在安
排的過程中缺乏「敏感度」，強調會盡早落實有
關的改善措施。
民主黨議員涂謹申昨日在立法會大會上，引述

審計署於5月發表的《行政長官離港職務訪問的
酒店住宿安排報告》，指外界批評特首的行為乃
貪得無厭，又指根據《核數條例》第十三條，如
果審計署署長認為某事宜對公帑支出的入賬構成
嚴重不當的事件，須向立法會主席報告，但署長
並沒有將有關報告提交給立法會，令政府賬目委
員會不能討論有關事項，或會令立法會監察政府
的職責「蕩然無存」。

港督從無入住普通房
孫明揚在回應時表示，政府理解及尊重部分事

件惹來的公眾批評，但強調特區政府一方面要顧
及使用公帑的「適度和保守」原則，另一方面亦
要體現行政長官作為特區首長的身份和香港在國
際上的地位，並強調無論回歸前的港督或是1997
年後的特首，都不會入住普通房間，而是入住規
格較高的房間。

政府承認缺乏敏感度
不過，他承認，「或許因為承襲了多年的做

法」，政府在安排特首住宿的過程中缺乏了敏感
度，未有就每一次的住宿選擇作深入分析、比
較，「以致有些情況，回頭看來未有作出最合適

的安排」，故政府已整體接受了報告的建議，並
開始跟進工作，目標是改善現行的安排，讓規劃
和審批過程更加嚴謹，並增加有關開支的透明
度，將經改善的住宿安排制度化。
由於今屆政府任期即將完結，現屆政府已經第

一時間把報告交給候任行政長官辦公室參考，候
任行政長官大體上同意報告的建議，兩屆政府並
已就如何開展跟進工作交換意見，現屆政府亦已
開始因應審計署的建議草擬內部指引，務求於7
月1日換屆前將集合有關部門意見的草擬本交給
候任行政長官考慮以盡早落實。

未違核數條例十三條
就審計署未有根據《核數條例》第十三條將報

告提交立法會，孫明揚解釋，有關報告並沒有指
出有關的住宿安排涉及公帑入賬不當，以及其他
違規情況，故並不符有關條例的要求。審計署署
長在較早前回覆立法會政府賬目委員會的書面查
詢時，亦解釋了有關情況。
他強調，有關報告已經公開發表，並上載審計

署網頁，審計署署長亦有在不同場合講解這份報
告，讓公眾和立法會更加了解報告的內容。「公
眾和立法會已有充分空間討論這份報告，相信這
對政府已作出有效的監察。」

李慧 倡規管駐外辦
民建聯副主席李慧 在會上建議，近日連串事

件已引起市民對政府不滿，故認為應將報告書內
的指引，擴展至包括駐外辦成員。孫明揚回應
說，當局會以個別情況考慮，並跟從報告書要求
的建議，令制度變得更透明。
被問及曾蔭權會否就外訪住宿安排不當而「回

水」時，孫明揚強調，在事件中「無人存心耗用
公帑」，加上難以翻查及計算每次的外訪開支，
以及無客觀的「回水」標準，故當局無意採取
「回水」安排。
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公民黨為成全該黨的「新
寵兒」郭家麒當選議員的願
意，派出前黨魁余若薇空降
新界西為對方吸票，新西選
戰亦因此而再起波瀾：除了
民主黨內部反彈外，據悉
「人民力量」新界西議員陳

偉業亦擔心余若薇會吸走其選
票，正四處出口術，指「公民黨
一定贏，不要浪費選票」，又指
民主黨計劃於該區參選的陳樹英
輸的可能很大，「不要浪費選
票」。
有地區人士分析，今年新西共

有9個議席，以區議會得票率計
算，建制派應可取得4席，反對派

亦估計可取得4席，包括民主黨的
李永達、街工的梁耀忠、工黨的
李卓人及「人民力量」的陳偉
業，餘下1席本來是民主黨陳樹英
與新民黨田北辰之爭，而公民黨
的郭家麒只屬「陪跑分子」。
不過，余若薇空降，並在參選

名單排第二以「谷起」郭家麒，
令郭的行情突然看漲，其中反對
派原預計取得4席，在上屆選舉中
以最低得票當選的陳偉業立即
「跌出安全網」，演變成郭家麒、
陳樹英及陳偉業3人爭2席的局
面，故「人力」已開始在區內出
口術。

■香港文匯報記者　鄭治祖
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香港文匯報訊（記者 鄭治

祖）隨 香港邁向全面普
選，立法會部分現任功能界
別議員更有意轉戰地區直
選，當中盛傳旅遊界議員謝
偉俊和航運及交通界議員劉
健儀，正積極考慮空降九龍
東及港島區。謝偉俊說，從
政以來都是無黨無派，但自
己跟部分九龍東區議員及志
願組織的立場及理念相近，
獲他們借出橫額配額以示支
持，倘最終決定參選，屆時
定會盡力而為。
謝偉俊及劉健儀昨日接受商

台訪問，回顧任內4年的工作
點滴。謝偉俊坦言，自己在過
去4年一直無黨無派，即使自
己對政策分析準確，亦難以在
廣泛性議題突圍而出，並以遞
補機制諮詢及外傭居港權為
例，指自己率先在事件發生最
初時已表達了意見及憂慮，但
就因為「單打獨鬥」而未被留

意，但由於自己與九龍東部分
區議員以至志願組織的立場及
理念相近，故相信自己一旦決
定到九龍東參選，相信有一定
勝算。
他又說，自己在任內先後

為旅遊業界處理「導遊亞珍」
以至「菲律賓人質事件」，並
會繼續促請下屆政府制訂一
套旅遊政策。

劉健儀決闖直選路
劉健儀則表示，直選向來

是自由黨不斷努力的目標，
身為該黨主席，就必須有闖
直選路的勇氣，加上自己在
過去24年議員生涯中，服務
功能界別就接近17年，今後
希望能夠直接服務社會。
她又指，雖然自己任內要

兼任內會主席，但仍然為航
運及交通界別成功爭取了29
公頃用地的葵青物流組群，
並為中產爭取退稅等。

鍾港武讚蔣麗芸夠搏命
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）

立法會今年9月換屆在即，各個政
黨及政團正陸續敲定參選名單。
在戰況激烈的九龍西，民建聯副
主席蔣麗芸亦正積極考慮參選。
油尖旺區議會主席鍾港武表示，
雖然蔣麗芸仍未有最終決定，但
已經不斷落區了解區情民意，有
時更會在清晨6時到九龍公園或京
士柏接觸晨運客，獲得好多地區
兄弟的大力支持。
鍾港武昨日表示，蔣麗芸並非

含 「金鎖匙」出世，而是不斷
靠個人努力打拚，儼如「香港精
神」。被問及他服務社區長達15
年，並先後多次經歷區議會及立
法會直選，今年立會選舉會否參
選時，他則直言，在父親離世
後，他希望能投放更多時間陪伴
家人，故早已掛上「免戰牌」，表
明不會再「打前鋒」參與九龍西
直選名單，但會退居「後防」為
民記兄弟服務，專心做好地區服
務。
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范太：特首不宜評論內地事件
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）就內地人士

李旺陽死亡的事件，特區行政長官曾蔭權首次
回應，指自己理解港人對這件事的看法，而在
「一國兩制」的原則下，他身為特首，最重要
的責任是維護香港市民能夠自由地表達他們對
這方面的意見，「這是很清楚的」，「連日
來，公眾的討論很詳盡，我好相信中央、內地
有關當局一定會聽到香港人的意見」。
全國人大常委范徐麗泰在接受香港文匯報查

詢時表示，已於本周初就李旺陽事件去信人大
轉交國務院，內容主要反映香港傳媒近期訪問
李旺陽親屬及朋友的說話，及有關當地政府處
理事件的新聞，並希望中央推動地區政府公開
交代事件，因為只有增加透明度才會釋疑，改
善香港市民對國家的觀感，又指倘中央在調查
後發現有任何人員違規違法，必須作出處理。
被問及候任特首梁振英未有評論事件，她

說，特首身份與人代、政協不同，負責香港內部
事務，故不可公開評論國家其他地方的事件。
另外，昨日是李旺陽的「頭七」，香港「支

聯會」在舊立法會門外舉行悼念集會，並稱有
1,500人參加，警方指高峰期有510人。

■香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會每年一度的議員捐血活動於

昨日在新大樓內舉行，共有69位熱心人士，包括6位立法會議員、

23位立法會議員助理、30位立法會秘書處職員及10位市民參與，圖

為王國興捐血。 香港文匯報記者梁祖彝 攝

■ 孫 明 揚 承

認，有關部門

安排特首外訪

住宿過程中缺

乏「敏感度」。

香港文匯報

記者

梁祖彝 攝

■馮煒光(左)和蔡海偉應徵副局長職位。 資料圖片


